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Local: Centro Cultural Gil Vicente 

Hora: 15h30 

Data:18 de outubro de 2017 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do Conselho 

Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente da Câmara, António Miguel 

Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, por força da alínea a) do nº 1 do art.º 5 do 

decreto-lei nº 7/2003, na atual redação, estando igualmente presentes os seguintes conselheiros: 

 Pedro Rosa, Vereador do Pelouro da Educação; 

 Olga Chambel, representante do Pessoal Docente da Educação Pré- Escolar Pública; 

 Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público; 

 Paula Santos, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário Público; 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 Anjo Pita, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos Escolares; 

 Anacleto da Silva Batista, representante das Instituições Particulares de Solidariedade Social, 

que desenvolvem atividade na área da Educação; 

 Dora Grácio, representante do Centro Distrital de Segurança Social de Santarém; 

 Margarida Cardoso, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do Médio 

Tejo; 

Não esteve presente na reunião, mas informou do seu impedimento, Paula Lopes, representante dos 

Serviços Públicos da área da juventude e do Desporto, sendo a sua falta foi justificada. 

Não informaram e não estiveram presentes os seguintes Conselheiros:  

Miguel Mora Alves - Presidente da Assembleia Municipal de Sardoal; 

João Nuno Frade - Representante da Associação de Pais; 

Ana Pereira - Representante da Associação de Pais; 

Nélia Costa - Representante dos Serviços Públicos de Saúde; 

A reunião teve inicio, eram 16 horas e 10 minutos. 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 
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2. Balanço do 3.º Período do Ano Letivo 2016/2017; 

3. Abertura do Ano letivo 2017/2018; 

4. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 
 

A Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal, Ana Paula Sardinha fez a apresentação dos dois 

novos elementos representantes do Agrupamento de Escolas de Sardoal, nomeadamente, Olga 

Chambel, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolas Pública e Ana Simples Borges, 

representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público, elementos que passaram a integrar este 

Conselho Municipal.  

O Presidente, Miguel Borges, informou de que foram abertas as propostas do concurso para a 

requalificação do Parque Escolar, acrescentando de que neste momento existe uma empresa para 

construir a nova escola. 

Miguel Borges, deu início à Ordem de Trabalhos, agradecendo a presença de todos os Conselheiros 

nesta reunião. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação a este ponto, Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, colocou a 

votação a ata referente à reunião de 17 de maio de 2017, que foi enviada antecipadamente a todos os 

Conselheiros. 

A ata foi aprovada por unanimidade, não tendo participado na votação os Conselheiros que não 

estiveram presentes na mesma, nomeadamente: Olga Chambel, representante do Pessoal Docente da 

Educação Pré- Escolar Pública; Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico 

Público e Margarida Cardoso, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional do Médio 

Tejo; 

2. Balanço do terceiro período do Ano Letivo 2016/2017 

Miguel Borges, passou de seguida para o segundo ponto da ordem de trabalhos, dando a palavra ao 

representante da Santa Casa da Misericórdia de Sardoal, Anacleto Batista, o conselheiro começou por 

referir de que saíram 6 crianças da creche para o jardim-de-infância, atualmente esta valência encontra-

se a funcionar com 23 crianças. Anacleto Batista, acrescenta de que o saldo desta valência é francamente 

positivo e que os pais manifestam o seu reconhecimento à instituição. 
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Miguel Borges, agradeceu as palavras do Conselheiro, passando seguidamente a palavra à Educadora 

Olga Chambel, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar Pública, a qual comunicou de 

que constataram que houve uma significativa evolução das aprendizagens das crianças que se situavam 

no último ano de jardim, referindo que as mesmas adquiriram as competências necessárias para 

ingresso no 1º Ciclo do Ensino Básico. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela educadora Olga Chambel, passando a palavra 

à Conselheira Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico Público a qual 

começou por referir que ao nível de primeiro Ciclo do Ensino Básico, o aproveitamento foi considerado 

globalmente satisfatório, com uma taxa de sucesso superior a 90%. As retenções ocorreram apenas no 

2º ano (4 alunos). Ao nível do 2.º Ciclo do Ensino Básico, a representante referiu que o aproveitamento 

foi considerado bastante satisfatório com uma taxa de sucesso acima dos 90% em todas as turmas. No 

5º ano verificou-se a retenção de 2 alunos e no 6º ano de 3 alunos. Ao nível do 3.º Ciclo do Ensino Básico 

Geral, os resultados obtidos foram satisfatórios, verificando-se, globalmente, uma taxa de sucesso igual 

ou superior a 87%.   

No 7º ano verificou-se a retenção de 5 alunos, no 8º ano de 2 alunos e no 9º ano de 2 alunos. Em termos 

do 3º Ciclo do Ensino Básico - Ensino Vocacional, Ana Borges, mencionou que o curso foi concluído com 

sucesso por todos os alunos que o frequentaram, com exceção de um aluno que, por elevado 

absentismo, não o terminou. Acrescentando de que foram agilizados todos os mecanismos previstos na 

legislação para resolver esta situação, mas que infelizmente, sem qualquer sucesso. O aluno atingiu, 

entretanto a maioridade tendo acabado por abandonar a escola. 

Quanto às Provas Finais de Ciclo (9.º ano), a Conselheira Ana Borges, informou que os resultados foram 

bastante satisfatórios. A média dos resultados obtidos pelos alunos do Agrupamento de Escolas de 

Sardoal - AES (59,6%) superou a média nacional (53%) em 6,6%, na disciplina de Matemática. Na 

disciplina de Português, a média dos resultados obtidos pelos alunos do AES (56,4%) ficou apenas a 1,6% 

aquém da média nacional (58%). 

No âmbito das Atividades de Enriquecimento Curricular, a Conselheira referiu que estas atividades, 

decorreram de acordo com o planificado, sendo do agrado dos alunos que as frequentaram. Ainda 

assim, os docentes que constituíam a equipa manifestaram vontade de, passados três anos de 

implementação do mesmo projeto (desde que o AES é a entidade promotora), reformular a planificação 

destas atividades, através da introdução de novos domínios. 

Miguel Borges agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Ana Borges, tendo passado a 

palavra à representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário, Paula Santos. A Conselheira começou 
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por referir de que a nível do Ensino Secundário nos cursos científico-humanísticos, que globalmente se 

verificou uma taxa de sucesso superior a 92%, nos cursos profissionais, salientou que ao nível do curso 

Técnico de Restauração de Cozinha e Pastelaria - TRCP, verificou-se uma taxa de conclusão dos módulos 

de 100% em todas as disciplinas. No Curso de Técnico de Apoio à Gestão Desportiva - TAGD, verificou-

se uma taxa de conclusão dos módulos de 100% em todas as disciplinas. Quanto ao Curso de Técnico de 

Comunicação, Marketing, Relações Publicas e Publicidade - TCMRPP e Técnico de Proteção Civil - TPC, 

referiu que estes cursos foram concluídos com sucesso, por todos os alunos que os frequentavam. 

Mencionou que nos dias 11, 12 e 13 de julho último, os alunos que frequentaram estes cursos 

profissionais apresentaram e defenderam as suas PAP - Prova de Aptidão Profissional, com grande 

empenho e distinção no CCGV.  

Paula Santos, deixou o agradecimento do Agrupamento de Escolas de Sardoal à Câmara Municipal de 

Sardoal pela cedência do espaço, pela disponibilização dos funcionários para a preparação e realização 

desta atividade. 

Quanto aos exames nacionais de 11.º e 12.º anos, a Conselheira Paula Santos, referiu que com exceção 

das disciplinas de Português (12.º ano), Física-Química A (11.º ano), em todas as outras disciplinas a 

média dos resultados obtidos pelos alunos do Agrupamento de Escolas superou a média nacional. Ainda 

assim, a média nas disciplinas atrás referidas, desviou-se da média nacional apenas em 0,5 e 0,8, 

respetivamente. A representante mencionou que estes resultados estão a ser analisados em sede de 

reunião dos diferentes Departamentos Curriculares, com vista à definição de estratégias de superação 

das dificuldades detetadas. 

A Diretora do Agrupamento de Escolas, Ana Paula Sardinha, interviu para realçar que os resultados 

obtidos pelo Agrupamento são o resultado do trabalho do aluno, da família e dos professores, no sentido 

de aumentar a qualidade e o sucesso dos mesmos. 

Quanto às atividades desenvolvidas no 3.º Período, Paula Santos mencionou as seguintes:  

Segunda edição do Jornal da Escola; Projeto E-twinning (diversas atividades); Projeto Escola Voluntária 

(entrega à ADACA dos donativos recolhidos); “Saladas e massas” - CPTRCP (almoços para o Pessoal 

Docente e Pessoal Não Docente durante o período das reuniões de avaliação do final do 2º período); 

Tardes gastronómicas - CPTRCP; Comemoração do Dia das Línguas - Dia da Europa (9 de maio); XVII 

Encontro Nacional de Alunos de EMRC - 1.º Ciclo Ensino Básico; “Vamos comemorar efemérides” (Dia 

da Europa; 25 de abril); Exposição de Final de ano das disciplinas de EV e ET; Atividade “Saúde e 

qualidade de vida”, dinamizada pela equipa do Roteiro Cidadania em Portugal e pelos alunos do CPTRCP, 

no dia 24 de abril, numa parceria entre o Agrupamento de Escolas de Sardoal, a Câmara Municipal de 
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Sardoal e o CLDS 3G Sardoal SIM, e por fim a Comemoração do Dia do Agrupamento que teve lugar no 

dia 2 de junho. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Paula Santos, passando 

seguidamente a palavra ao Vereador com o Pelouro da Educação, Pedro Rosa. O Conselheiro, começou 

por informar de que a Câmara Municipal fez a atribuição dos “Prémios de Mérito”, acrescentando que 

há semelhança de anos anteriores foram entregues seis prémios de mérito que se traduzem na oferta 

da inscrição na “Universidade de Verão”, da Universidade de Coimbra, que se destina sobretudo aos 

alunos do Ensino Secundário e que tem como principal objetivo proporcionar experiências de carácter 

pedagógico e científico em diversas áreas do saber.   

Pedro Rosa, informou ainda de que foi levada a cabo a habitual visita de Estudo, destinada aos alunos 

do 9.º de escolaridade e do Ensino Secundário, organizada pela Câmara Municipal de Sardoal, decorreu 

entre os dias 24 e 31 de julho, teve como principal destino Espanha. Os alunos Sardoalenses visitaram a 

Catedral de Toledo, o Museu das Artes e das Ciências, em Valência, o Museu Guggenheim, em Bilbau e 

a cidade de Salamanca. Acompanharam os jovens na viagem alguns funcionários do Município e 

professores da Escola EB 2,3/S Dra. Maria Judite Serrão Andrade, cuja função foi enquadrar 

pedagogicamente as diversas vertentes desta viagem. Pedro Rosa, mencionou ainda de que o principal 

objetivo desta viagem é proporcionar aos jovens estudantes Sardoalenses o contacto com outras 

comunidades, com outras culturas e realidades, como complemento e enriquecimento da sua formação 

pedagógica e pessoal. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pelo Vereador Pedro Rosa, passando seguidamente 

para o terceiro ponto da ordem de trabalhos. 

3. Abertura do Ano letivo 2017/2018 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges passou a palavra à Diretora do 

Agrupamento de Escolas de Sardoal, Ana Paula Sardinha, a qual começou por informar de que no 

presente ano letivo, o Agrupamento de Escolas de Sardoal, registou uma diminuição do número de 

alunos (463) face ao ano letivo anterior, seguindo a tendência nacional. O maior reflexo verificou-se ao 

nível da Educação Pré-Escolar. Ainda assim, foi possível manter o número de grupos (4) em 

funcionamento. Ana Paula Sardinha, mencionou o mapa escolar com o número de alunos e turmas dos 

diferentes níveis de ensino, nomeadamente: 
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Educação Pré-escolar: 60 Crianças 

  4 Grupos (1 no JI Presa + 3 JI 
Sardoal) 

 
 

1º CEB: 118 alunos 
 

 2 Turmas 1.º ano (uma mista 1.º 
e 2.º) 

 1 Turma 2.º ano 

 1 Turma 3.º ano 

 2 Turmas 4.º ano (uma mista 3.º 
e 4.º) 

 
2º CEB: 67 alunos 

 

 2 Turmas 5.º ano 

 2 Turmas 6.º ano 

 
3º CEB: 116 alunos 

 

 2 Turmas 7.º ano 

 2 Turmas 8.º ano 

 2 Turmas 9.º ano 

 

 

 

 

Secundário: 101 alunos 

 
 
Cursos Científico-
humanísticos - 60 
alunos 
 

 1 Turma 10.º ano (mista, CT e 
LH) 

 1 Turma 11.º ano (mista, CT e 
LH) 

 1 Turma 12.º ano (mista, CT e 
LH) 

 

 

Cursos Profissionais - 

41 alunos  

 1 Turma 10.º ano (mista, 
Técnico de Proteção Civil, 
Técnico de Gestão de 
Equipamentos Informáticos) 

 1 Turma 12.º ano (mista, 
Técnico de Apoio à Gestão 
Desportiva, Técnico de 
Restauração Cozinha/ 
Pastelaria) 

 

A Diretora referiu ainda de que associada à redução do número de alunos, verificou-se, uma redução 

do número de docentes do Agrupamento, sendo constituído por 65 docentes, que à data da reunião 

estavam todos colocados. Mencionou que a receção aos docentes ocorreu na reunião geral realizada 

no dia 07 de setembro, no Centro Cultural Gil Vicente, agradecendo à Câmara Municipal de Sardoal a 

cedência do espaço e a disponibilização dos funcionários para a realização deste evento, bem como a 

oferta do lanche que proporcionou um momento de convívio entre todos os docentes. 

Ana Paula Sardinha, deu a conhecer aos Conselheiros de que o Agrupamento de Escolas de Sardoal é 

uma das unidades orgânicas da rede pública e privada que aderiram ao projeto piloto de Autonomia e 

Flexibilidade Curricular, de acordo com o estabelecido no n.º 7 do Despacho n.º 5908/ 2017, de 05 de 

julho. As turmas que participam no projeto são as dos 1.º e 5.º anos de escolaridade. 
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No âmbito, das Atividades de Enriquecimento Curricular, a Conselheira Ana Paula Sardinha, referiu que 

a planificação destas Atividades, no presente ano letivo, sofreu algumas alterações, salientando que 

as modificações tiveram em linha de conta, não só a legislação em vigor e as orientações da tutela para 

que as atividades assumam, essencialmente, um caráter lúdico, como também o resultado da 

auscultação feita aos Professores Titulares de Turma - PTT, e aos professores que lecionaram estas 

atividades no ano letivo transato, sendo os domínios trabalhados os seguintes:  

 1.º e 2.º anos: Brincar a Pensar; Leitura Criativa; Ciência Divertida; Jogos Lúdicos; Oficina das 

Artes; 

 3.º e 4.º anos: Brincar a Pensar; Ciência Divertida; Jogos Lúdicos. 

A Diretora mencionou de que se encontram inscritos no ano letivo de 2017/2018 nestas atividades 92 

alunos. 

Ana Paula Sardinha, informou do Projeto relativo à criação de uma Unidade de Ensino Estruturado dos 

2.º, 3.º Ciclo do Ensino Básico e Ensino Secundário apresentado à DGEstE em maio, informando que o 

mesmo foi aprovado. Esta oferta procura dar resposta às necessidades específicas de alguns alunos do 

Agrupamento que já usufruíram deste tipo de apoio durante a frequência do 1.º CEB, acrescentou que 

se mantém em funcionamento a Unidade de Ensino Estruturado do 1.º Ciclo Ensino Básico. 

Quanto às atividades realizadas pelo Agrupamento à data de realização da reunião, a Diretora do 

Agrupamento, indicou as seguintes: 

  Participação dos alunos, do 1.º ao 12.º anos de escolaridade, na atividade “Subida num Balão 

de Ar Quente”, no dia 21 de setembro, a convite da Junta de Freguesia de Sardoal, no âmbito 

das Comemorações do Dia da Freguesia de Sardoal; 

  Conferências “Motivação para o estudo e o sucesso escolar”, realizadas no dia 02 de outubro, 

no Centro Cultural Gil Vicente, em que foi preletor o Professor Doutor Jorge Rio Cardoso. Uma 

das conferências foi dirigida aos alunos do 9º ano e do Ensino Secundário (cursos CH), outra 

foi dirigida à comunidade.  

O AES agradeceu, mais uma vez, à Câmara Municipal de Sardoal, a cedência do espaço e a 

disponibilização dos funcionários para a realização deste evento.  

  Realização, no dia 13 de outubro, do exercício “A Terra Treme”. Organizada anualmente pela 

Autoridade Nacional de Proteção Civil, esta atividade pretende alertar e sensibilizar a 

população sobre como agir antes, durante e depois da ocorrência de um sismo. No AES, a 

turma do 10.º ano do Curso Profissional de TPC (Técnico de Proteção Civil), dinamizou a 
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atividade junto das turmas do 1.º CEB, ajudando os colegas mais novos a conhecer e a praticar 

os três gestos (baixar, proteger, aguardar) que podem salvar vidas. 

Encontra-se em anexo à presenta ata as informações prestadas pelos professores do Agrupamento de 

Escolas de Sardoal AES, aqui se dando como integralmente transcritas. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, agradeceu as informações prestadas pela Diretora 

do Agrupamento de Escolas de Sardoal, passando a palavra à representante do Ministério da 

Educação, Eugénia Correia. A Conselheira tomou a palavra, referindo de que no âmbito das prioridades 

definidas no Programa do XXI Governo Constitucional para a área da educação, foi autorizada, em 

regime de experiência pedagógica, a implementação do projeto de autonomia e flexibilidade curricular 

dos Ensinos Básico e Secundário, no ano escolar de 2017-2018 (Despacho n.º 5908/2017, de 5 de 

julho). Este projeto abrange os estabelecimentos de Ensino da Rede Pública e Privada, cujos órgãos de 

direção, administração e gestão manifestem interesse na implementação do mesmo e visa a promoção 

de melhores aprendizagens indutoras do desenvolvimento de competências de nível mais elevado, 

assumindo a centralidade das escolas, dos seus alunos e professores, e permitindo a gestão do 

currículo de forma flexível e contextualizada, reconhecendo que o exercício efetivo de autonomia em 

educação só é plenamente garantido se o objeto dessa autonomia for o currículo. 

Dando especial destaque ao perfil do aluno para o Século XXI que configura o que se pretende que os 

jovens alcancem no final da escolaridade obrigatória, sendo, para tal, determinante o compromisso da 

escola e de todos os que lá trabalham, a ação dos professores e o empenho das famílias.  

A Conselheira Eugénia Correia, informou de que foi publicada a portaria (Portaria n.º 272-A/2017),que 

estabelece a fórmula para atribuição de pessoal não docente às escolas, garantindo a contratação 

de 1.500 assistentes operacionais, já este ano, e mais 500 no próximo.  

Esta portaria, que substitui a publicada em 2008, introduz novos elementos de ponderação na 

atribuição de assistentes operacionais, indo ao encontro das necessidades que vêm sendo 

sinalizadas pelos diferentes agentes educativos.  

Assim, de forma a garantir as melhores condições de apoio, acompanhamento e vigilância às 

crianças, foi corrigido o rácio de assistentes operacionais para permitir ter um assistente por cada 

sala de pré-escolar. Procedeu-se, ainda, à adequação do número de assistentes operacionais 

atribuídos em função das necessidades adicionais de apoio e acompanhamento das crianças e 

jovens com necessidades educativas especiais.   

Miguel Borges, referiu que o número de funcionários adstrito ao Agrupamento de Escolas de 

Sardoal se encontra acima do rácio definido na transferência de competências, o que dificulta a 

http://dge.mec.pt/sites/default/files/Curriculo/Projeto_Autonomia_e_Flexibilidade/despacho_5908_2017.pdf
http://dge.mec.pt/sites/default/files/Curriculo/Projeto_Autonomia_e_Flexibilidade/despacho_5908_2017.pdf
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abertura de concurso, acrescentando que a situação muitas vezes é contornada através dos programas 

CEI e CEI+. 

A representante da DGEstE, informou que as Plataformas Supra Concelhias do Médio e Lezíria Tejo, se 

encontram a organizar com a envolvência de todos os stake holders que atuam no território, o Dia 

Internacional da Pessoa com Deficiência na semana de 3 a 7 de dezembro com a realização de várias 

atividades distribuídas pelo distrito de Santarém, irão realizar-se atividades desportivas, lúdicas e 

exposições dos Agrupamentos de Escolas do Distrito. 

O evento decorre sob o lema “Todos Temos um Dom!” 

Destacou o dia 7 de dezembro, com a realização da Gala “Todos Temos um Dom” que se realizará no 

auditório do CNEMA pelas 21h00 com a peça “Aquele que…”, cujo elenco é constituído por clientes de 

várias instituições com resposta social na área da deficiência do Distrito de Santarém, ao qual se 

seguirá um momento musical. 

Eugénia Correia, informou ainda de que o Ministério da Educação irá reforçar as práticas pedagógicas 

em áreas como a valorização dos recursos florestais, comportamentos de risco e medidas de 

autoproteção, uma vez que foi identificada a necessidade de sensibilizar a população para os 

comportamentos de risco. Salientando que o objetivo é atuar numa lógica preventiva, nos Ensinos 

Básico e Secundário referentes à valorização dos recursos florestais, à sensibilização para a prevenção 

de comportamentos de risco e a medidas de autoproteção. Acrescenta, que entre as medidas a ser 

implementadas estão a produção de recursos didático-pedagógicos, tendo como objetivo "dotar a 

comunidade escolar de conhecimento sobre os riscos", que permita fomentar "hábitos de segurança 

e competências no âmbito da proteção civil".  

Pretende também implementar o Referencial da Educação para o Risco nos ensinos pré-escolar, básico 

e secundário, através de ações formativas específicas direcionadas para os professores.  

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, agradeceu as informações prestadas pela 

Conselheira Eugénia Correia, passando de seguida a palavra à representante do Centro de Emprego e 

Formação Profissional do Médio Tejo, Margarida Cardoso. A representante começou por informar de 

que o Serviço de Abrantes, tem uma nova valência. Referiu tratar-se do programa Qualifica, 

vocacionado para a qualificação de adultos, que tem por objetivo melhorar os níveis de educação e 

formação dos adultos, contribuindo para a melhoria dos níveis de qualificação da população e a 

melhoria da empregabilidade dos indivíduos. 

Acrescentou que o mesmo é dirigido para adultos a partir dos 23 anos de idade, para empregados e 

desempregados. Apresenta uma certificação dual ao nível do RVCC Escolar e RVCC profissional.   
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A representante informou de que três técnicos do IEFP do Serviço de Abrantes, estão responsáveis 

pela dinamização do programa, Dr. Pedro Santos, Dra. Paula Ramos e Dra. Lurdes Botas. 

Miguel Borges, agradeceu as informações prestadas pela Conselheira Margarida Cardoso, passando 

seguidamente a palavra à representante da Segurança Social, Dora Grácio.    

A Conselheira Dora Grácio, começou por informar de que entrou em vigor a Prestação Social para a 

Inclusão, que vem alargar o Complemento Solidário para Idosos aos titulares da Pensão de Invalidez e 

promove os ajustamentos necessários noutras Prestações Sociais.  

É uma prestação constituída por três componentes: a componente base, o complemento e a 

majoração.  A componente base destina-se a compensar os encargos gerais acrescidos que resultam 

da situação de deficiência, tendo em vista promover a autonomia e inclusão social da pessoa com 

deficiência.  O complemento tem como objetivo combater a pobreza das pessoas com deficiência. A 

majoração visa compensar encargos específicos resultantes da situação de deficiência. Estas duas 

componentes só entrarão em vigor em outubro de 2018 e no decurso de 2019, respetivamente.  

A Prestação Social para a Inclusão substitui o Subsídio Mensal Vitalício, a Pensão Social de Invalidez e 

a Pensão de Invalidez dos regimes transitórios dos trabalhadores agrícolas. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, agradeceu as informações prestadas pela 

representante da Segurança Social, passando a palavra seguidamente ao Vereador com o Pelouro da 

Educação. 

Pedro Rosa, começou por informar de uma forma geral as medidas e estratégias definidas pelo 

Município no âmbito da Educação, nomeadamente: 

 Ação Social Escolar - O Vereador da Educação informou de que o executivo aprovou para o 

ano letivo 2017/2018, o acréscimo de 25% aos valores de referência de comparticipação 

mínima destinada ao material escolar, estipulados pelo despacho n.º 5296/2017, de 16 de 

junho;  

 Bolsa de Estudo - Pedro Rosa, informou os Conselheiros de que era pretensão deste executivo 

promover a abertura de candidaturas para atribuição de Bolsas de Estudo para os alunos 

inscritos no Ensino Superior ou em Cursos que confiram o grau de Técnico Superior 

Profissional, bem como para os estudantes inscritos no Curso Técnico Superior Profissional em 

funcionamento no Sardoal. 

 Escola Virtual - O Conselheiro Pedro Rosa, informou que a Câmara Municipal irá oferecer a 

todo os alunos que frequentem o 1.º Ciclo do Ensino Básico, o acesso livre à plataforma da 

Escola Virtual pelo período de 3 anos letivos (2017/2018, 2018/2019 e 2019/2020). Informou 
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tratar-se de um projeto da Porto Editora, cujo objetivo é disponibilizar métodos de estudo 

mais atrativos e eficazes, orientados para o sucesso dos alunos.  

 Projeto Promoção do Sucesso Escolar, Educação Pela Arte - O Vereador Pedro Rosa, 

mencionou que este projeto foi aprovado, no entanto carece de alguns esclarecimentos, 

nomeadamente audiência Prévia, informou de que no que se refere ao apetrechamento, o 

Município de Sardoal prescindiu do mobiliário. O projeto irá articular diretamente com o 

Agrupamento de Escolas de Sardoal, fez alusão ainda ao objetivo geral do Projeto, que visa 

contribuir para a promoção do sucesso escolar através da articulação do currículo escolar com 

a educação informal pela arte. 

 Projeto de Acuidade Visual e Auditiva, o Conselheiro informou que o projeto abrange todos os 

alunos com 5 anos de idade que frequentaram o último ano do Ensino Pré-Escolar nos Jardins 

de Infância Públicos dos 13 concelhos da área geográfica do Médio Tejo. Pedro Rosa, informou 

de que já foram realizados os rastreios visuais nos Jardins de Infância do concelho, sendo 

atribuído um voucher no valor de 100,00 €, aos encarregados de educação, para posterior 

aquisição de uns óculos, descontado nas óticas aderentes ao projeto. 

 Projeto R.E.A.D. - Pedro Rosa, informou de que se trata de uma iniciativa que resulta de uma 

parceria entre a Câmara Municipal de Sardoal (através da Biblioteca Municipal e o 

Agrupamento de Escolas de Sardoal), que pretende ajudar um grupo controlado de alunos do 

1.º Ciclo do Ensino Básico, a superar as suas dificuldades ao nível das competências da leitura 

e da relação entre pares, beneficiando da presença de ouvintes atentos e facilitadores do 

processo terapêutico: os cães.  

E não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, Miguel Borges, deu 

por encerrada a reunião, eram 17h25m. Para constar e para os devidos efeitos se lavrou a presente 

ata que vai ser assinada pelo Presidente Miguel Borges e por todos os membros do Conselho que 

participaram na reunião e por mim, Sandra Maria André Esteves, Técnica Superior, que a secretariei e 

redigi. 

 

Representante Assinatura 

Presidente da Câmara Municipal - Miguel Borges  

Vereador da Educação - Pedro Rosa  

Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal - Ana 

Paula Sardinha 
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Representante da Direção Geral dos Estabelecimentos 

Escolares - Eugénia Correia 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário 

Público - Paula Santos 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Básico 

Público - Ana Simples Borges  

 

Representante do Pessoal Docente da Educação Pré-

escolar Pública - Olga Chambel 

 

Representante das Forças de Segurança - GNR - Anjo Pita  

Representante das Instituições Particulares de 

Solidariedade Social que desenvolvam atividade na área 

da Educação - Anacleto Batista 

 

Representante da Segurança Social - Dora Grácio  

Representante do Centro de Emprego e Formação 

Profissional do Médio Tejo - Margarida Cardoso 

 

Técnica Superior do Serviço de Ação Social 

Sandra Esteves 

 

 


